

PILARES

El anexo electrónico de la revista *El Ingeniero*

TEMA: ALIANZAS

EN BUSCA DE LA SOSTENIBILIDAD

Desde el año 2003, cuando Montana Exploradora inició los proyectos de desarrollo en San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa, en el departamento de San Marcos, estos son los montos anuales de inversión.

(en millones de quetzales)

2003	1.298
2004	4.986
2005	2.824
2006	4.554
2007	2.986
2008	9.038
2009	32.730
2010	49.551
2011	51.415
2012	22.394
2013	37.630
2014	61.146
TOTAL	280.552

Fuente: Departamento de Desarrollo Sostenible.

En diciembre de 2013 se llevó a cabo la inauguración del centro comunitario de la aldea Las Delicias, Tejutla. Obras construidas en parte con el apoyo del programa Línea 69Kv.



Invierten Q61 millones en proyectos sociales

A lo largo de 2014, la Mina Marlin, por medio de su Departamento de Desarrollo Sostenible (DDSS), invirtió Q61.1 millones en proyectos sociales que favorecieron a las comunidades vecinas. Recursos dirigidos a impulsar la educación, salud, infraestructura social, deportiva, vial y escolar, así como la capacidad productiva comunitaria.

Hasta la fecha, se han invertido más de Q280 millones en proyectos de beneficio directo para las comunidades de ambos municipios, pero también para otras poblaciones que for-

man parte del Área de Influencia Directa (AID) de la mina, como es el caso de Tejutla en San Marcos, Santa Bárbara y Malacatancito en Huehuetenango, y San Carlos Sija en Quetzaltenango.

La Mina Marlin ha tenido especial cuidado en hacer partícipe a las comunidades de los proyectos ejecutados en su beneficio. En la mayoría de los casos, las inversiones, especialmente en infraestructura deportiva, social y escolar, se hace con el aporte de los vecinos, quienes colaboran con mano de

obra o recursos en efectivo para realizar mejores obras.

“Esto es una condición de la Mina Marlin para que la gente se apropie de los proyectos, los haga suyos, pues de esta manera se aprende a tener más cuidado con las escuelas y cocinas escolares, las canchas polideportivas, salones comunitarios para uso de alcaldías auxiliares y de miembros de los Consejos Comunitarios de Desarrollo (Cocodes)”, afirma el gerente de DDSS, Werner Tánchez.

Los rubros prioritarios

Las comunidades guatemaltecas del área rural, como es el caso de San Miguel Ixtahuacán y Sipacapa, carecen de muchos servicios básicos, por lo que enfocada en la resolución de esos problemas, la Mina Marlin ha puesto énfasis en rubros como la red vial, ya que se han asfaltado carreteras y se han abierto nuevas de terracería. Con una inversión superior a los Q65 millones, este eje es el que más recursos ha requerido.

Le siguen en orden de importancia, la educación con más de Q43 millones, además de aspectos para mejorar la salud, como es el caso del saneamiento ambiental y el mantenimiento de entidades salubristas.

En el saneamiento, indica el reporte de DDSS, se han colocado Q33.8 millones y en coberturas de salud otros Q27.9 millones. Este rubro dirigido a mejorar las condiciones de vida de los habitantes del AID supera los Q61 millones, en 12 años de inversión social.

“En lo relativo al Saneamiento Ambiental, se incluyen los aportes para construir infraestructura de agua potable en las comunidades de Cancil, en Sipacapa, y de San José Nueva Esperanza y San José Ixcaniche, en San Miguel Ixtahuacán”, expresa el gerente Tánchez, al resaltar que esta inversión “es una contribución como buen vecino del Estado de Guatemala (Gobierno Central y Municipalidades), al que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) dictó medidas cautelares para que cumpliera con prestarles este servicio a las comunidades”.

El gerente hizo ver que “uno de los aportes más importantes hechos a San Miguel Ixtahuacán, es la construcción de un hospital, el cual cada vez presta servicios más especializados. Este Centro de Atención Permanente (CAP) requirió de una inversión superior a los Q20 millones, y se le apoyó con insumos hasta el año pasado”.

LOS FOCOS DEL DESARROLLO:

Los recursos para la inversión social manejados por el DDSS desde 2003 a 2014 fueron dirigidos a los siguientes rubros.

(en millones de quetzales)

Emergencia y asistencia humanitaria	0.883
Seguridad alimentaria	8.908
Seguridad y justicia	0.312
Desarrollo económico	39.821
Relaciones comunitarias	2.722
Inmuebles	7.671
Religión	1.450
Salud	27.950
Cultura	0.194
Deporte	5.302
Proyectos productivos	5.350
Saneamiento ambiental	33.863
Medio ambiente	2.193
Educación	43.578
Red vial	65.312
Administración	2.864
Vivienda	14.153
Infraestructura	18.025
TOTAL	280.552

Fuente: Departamento de Desarrollo Sostenible.



Comunitarios del caserío San José Nueva Esperanza han sido favorecidos con un impresionante sistema de agua que proveerá del vital líquido a esa comunidad.



En 2014, un grupo de 100 estudiantes becados por la Mina Marlin culminó exitosamente sus estudios a nivel diversificado.

Una inversión millonaria

Los recursos asignados al eje desarrollo económico, contemplan los apoyos al programa denominado Línea 69 KV, en el cual se incluye un aporte anual de Q200 mil a las comunidades por donde pasan los cables de la energía eléctrica que mueven la maquinaria de la Mina Marlin.

No solo eso. También incluye el Fondo Voluntario de Sipacapa, una aportación que se distribuye equitativamente entre todos los poblados del municipio, el CAP local y el gremio magisterial. Con esta ayuda, los mismos vecinos y directivos de las entidades beneficiadas ejecutan sus propios programas.

Hay, además, otros proyectos entre las comunidades y Montaña Exploradora, entre los cuales destacan el Plan de Fortalecimientos Institucional de la Municipalidad, que favorece tanto a San Miguel Ixtahuacán como a Sipacapa.

A estos se añaden planteamientos estratégicos de las Actividades de Responsabilidad Social Corporativa (RSC), y otros convenios de relevancia para las comunidades del AID. En el rubro del Desarrollo Económico se han aportado Q39.8 millones.

Según Tánchez, los proyectos productivos, mediante los cuales se capacita a los habitantes de la región que quieran incursionar en la empresariedad, ha absorbido recursos por Q5.3 millones.

Este eje incluye la donación de invernaderos, macro túneles y casas malla, así como asistencia técnica para la horticultura y la caficultura, además de apoyo a microgranjas.

No se puede ignorar el impulso a los proyectos de Seguridad Alimentaria, como la crianza de cabras y huertos familiares, en los cuales se han utilizado a lo largo de la vida de la mina, unos Q8.9 millones.



Vecinos de la aldea Máquivil han recibido materiales de construcción, como parte del programa de mejoramiento de la vivienda impulsado por la mina.



Un grupo de mujeres del sector La Isla, aldea Pie de la Cuesta, Sipacapa ha recibido apoyo minero, por medio del Fondo Voluntario de Sipacapa.



La productividad ha recibido un fuerte apoyo en varias comunidades de San Miguel y Sipacapa con la instalación de viveros y otras infraestructuras.



Muchas familias de las comunidades vecinas al proyecto minero se favorecen con los programas de Seguridad Alimentaria de la Mina Marlin.



Alianzas
Resultados

Apuntando al deporte y la infraestructura

Los rubros que ayudan a mejorar las condiciones de vida de las personas, también han sido una prioridad para los programas de desarrollo comunitario de la Mina Marlin. Tal es el caso del deporte, así como de la vivienda y la infraestructura.

En el eje deportivo, que ha consumido, Q5.3 millones se clasificaron terraplenes y campos de fútbol (incluye mejoramientos), cubiertas de canchas polideportivas, graderíos, y apoyo directo al Gremio Magisterial de San Miguel Ixtahuacán.

Los apoyos al mejoramiento de la vivienda requirieron, entre 2003 y 2014, de Q14.1 millones, mientras que a la adquisición de terrenos para uso comunitario se dirigieron Q7.7 millones.

Los trabajos de este rubro son la realización de terraplenes para la construcción de viviendas, donación de láminas, pero lo más significativo en 2013 y 2014 fue la construcción de casas de adobe en el caserío San José Nueva Esperanza, de San Miguel, por Q11 millones.

Respecto de la infraestructura, se incluyen distintos trabajos hechos con maquinaria pesada en las comunidades, construcción de auxiliaturas y salones comunales, mejoramiento de edificios municipales, remodelación de acueductos. El gasto relevante en 2008 fue El Nuevo Centro Urbano San José Nueva Esperanza con una inversión de Q4 millones y en 2013 lo significativo fue el apoyo de Q2.5 millones a la Municipalidad de Tejutla, para la construcción del Centro comercial y Salón de Usos Múltiples.



Niños del caserío Los Horcones, de Malacatancito, Huehuetenango, se divierten en una de las tantas canchas polideportivas construidas por Marlin.



En la colonia Buenos Aires de Tejutla, vive Florentina Godínez, una señora de la tercera edad que construyó su casa con el aporte minero de la Línea 69Kv.

PILARES

Es un anexo electrónico de la revista *El Ingeniero*

Para comunicarse con PILARES puede escribir a los correos electrónicos:
francisco.ancheyta@goldcorp.com
filogonio.gomez@goldcorp.com



El centro urbano de San José Nueva Esperanza ha representado una de las más grandes obras de infraestructura que la Mina Marlin construyó en las comunidades vecinas al proyecto extractivo.